



# ¿Estudiar? UNIAGUSTINIANA



La UNIAGUSTINIANA  
certifica todos sus procesos



Vigilada Educación Personería Jurídica  
No 6651 de 1996 - Resolución 780 febrero  
de 2008.

# Negocios

Análisis

## ¿Cómo está la relación comercial con Estados Unidos?

Este es el principal destino de las exportaciones colombianas, así como el principal origen de las importaciones que llegan al país.



SANTIAGO LAROTTA AMADOR

slarotta@elespectador.com  
@troskiller

La relación comercial de Colombia con Estados Unidos es la más importante que el país tiene, con los mayores pesos en exportaciones e importaciones. Es, además, uno de los vínculos económicos más estables que tenemos, a pesar de los vaivenes políticos en ambos países.

Si se mira rápidamente esta estabilidad, también sirve para examinar qué ha pasado con la producción en Colombia, sus cambios y evoluciones. El diagnóstico de esta suerte de radiografía expés puede ser, para citar la novela de Erich María Remarque, que no hay muchas novedades en el frente.

“Es una relación muy importante. Nuestras exportaciones a este país son del orden de los US\$12.000 millones anuales (FOB, 2019). Pero hay una característica muy importante aquí: un 84 % de toda esa venta son productos primarios, que son de bajo valor agregado. No tenemos una cultura de exportación, una cosa que viene de tiempo atrás. Pero acá los industriales se acostumbraron a tener un mercado interno protegido y con precios altos, y con eso nos contentamos”, cuenta Juan Carrillo, profesor de negocios internacionales de la Facultad de Administración de la Universidad de los Andes.

Lo que cuenta Carrillo no es nuevo y, de cierta forma, es parte de la estabilidad existente en la relación comercial con EE. UU.; desde 1991, las exportaciones de productos primarios (que incluyen, especialmente, los minero-energéticos) no han bajado de 73

% en su participación de la canasta exportadora, según cifras compiladas por el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo.

El punto más alto de esta participación se dio el mismo año de la entrada en vigencia del TLC entre ambos países, en una coincidencia que en parte se explica por el boom de los precios del petróleo, una fiesta que se acabó estrepitosamente un par de años después. Hoy en día, el peso de los productos primarios es del 84 %. “Por ejemplo, la cantidad de producto industrial que le vendimos a Estados Unidos en 2019 fue de US\$1.819 y US\$227 millones en confecciones. Y cuando se van a ver los valores de la industria liviana, que es muy intensiva en mano de obra, es muy poco”, comenta Carrillo.

Para el catedrático, el acuerdo comercial con Estados Unidos es “deficitario para nosotros. Antes y después del TLC seguimos siendo vendedores de productos primarios. Tampoco es cierto que nos hayan inundado de productos. Pero la verdad es que no hemos sabido lidiar con la caída del precio de los commodities”.

Las cuentas compiladas por el Mincomercio dan cuenta de que en 2012 las importaciones llegaron a poco más de US\$14.000 millones (CIF). Para 2019, la cifra registrada estuvo un poco más al norte de US\$13.000 millones.

María Claudia Lacouture, ex-

» Desde 2012, las exportaciones no minero-energéticas pasaron de tener una participación del 16 al 46 %.



Las exportaciones colombianas a Estados Unidos superaron los US\$12.000 millones en 2019. /Bloomberg

ministra de Comercio y directora de la Cámara de Comercio Colombo Americana (Amcham), también cuestiona la noción de que el TLC con EE. UU. ha sido una especie de piñata para las importaciones provenientes de este país. “El 70 % de los productos que importamos desde allá no los produce Colombia. Lo que se hizo fue que hubo traslados de proveedores; antes se hacían compras a Argentina y con el acuerdo y las ventajas se movieron esas compras, por ejemplo”.

Lacouture tiene un punto de vista algo distinto sobre la relación comercial con EE. UU., en especial en lo que tiene que ver con diversificación de la canasta exportadora: “Desde 2012, los productos no minero-energéticos pasaron de tener una participación del 16 al 46 %. Y hoy las empresas que le venden a Estados Unidos han registrado un aumento del 16 % en las exportaciones. Y hay nichos que hemos conquistado. Por ejemplo, el 100 % de los limones que llegan a Wyoming son colombianos”.

La exministra y directora gremial ve luces claras en este panorama, especialmente a partir de un estudio realizado por Amcham, en que compararon cuáles son los bienes que China y Colombia comparten en ventas a Es-

oportunidad de exportar a EE. UU.”.

Para Carrillo también “hay oportunidades enormes”, pues “exportamos apenas el 14 % del PIB, que es una cifra muy pequeña a escala mundial; el promedio es del 25 %. Tenemos campo para crecer, y teniendo el mercado americano en frente, las posibilidades son enormes”.

En julio de este año, el Gobierno presentó la estrategia macro para la reactivación del comercio, la industria y el turismo. Dentro de esta incluyó una meta de crecimiento anual del 8 % en las exportaciones de servicios basados en conocimiento, que hoy suman US\$10.000 millones, de acuerdo con José Manuel Restrepo, ministro del ramo.

Por otra parte, y de cara a la elección de este martes, Lacouture no anticipa grandes cambios en un vínculo que también define como estable y con reglas claras gracias al TLC, según la dirigente. “En el tema de exportaciones, no se ha modificado con los cambios en la Casa Blanca. ¿Qué sí puede cambiar? La visión comercial de Donald Trump es una relación de castigo y recompensa en el relacionamiento con China; los tratos que Colombia ha tenido con Asia pueden ser más fáciles con Joe Biden que con Trump. El enfoque de Biden va a estar más relacionado con energías renovables, propiedad intelectual y su perspectiva con Latinoamérica es ver cómo se puede diversificar la producción de los commodities a otros sectores”.

### COLOMBIA MOVIL S.A. NIT. 830.114.921-1

Que el 28 de septiembre de 2020 falleció en Rionegro el señor Carlos Andrés Álvarez Restrepo siendo empleado de esta compañía. Que para reclamar sus prestaciones sociales definitivas se han presentado la señora Beatriz Elena Villamizar Quintero, en calidad de cónyuge, y sus hijos Juan Martín y Miranda Álvarez Villamizar. Quienes consideren tener igual o mejor derecho, deberán presentarse dentro del término de 15 días siguientes a esta publicación en la Carrera 48 # 20 - 114 Torre 3, en Medellín, con el fin de acreditar su derecho. El presente aviso se da en cumplimiento a lo ordenado en el art. 212 del Código Sustantivo de Trabajo.

Segundo aviso

ACIERTOS	GANADORES	PREMIO POR GANADOR
5 - 0	0	\$ 0
4 - 0	0	\$ 0
4 - 1	3	\$ 3,245,712
4 - 0	86	\$ 123,837
3 - 0	287	\$ 32,160
3 - 1	3,653	\$ 8,246
2 - 0	2,849	\$ 8,445
2 - 1	27,211	\$ 5,700
TOTAL	34,089	\$ 3,424,100

  

ACIERTOS	GANADORES	PREMIO POR GANADOR
5 - 0	0	\$ 0
5 - 0	1	\$ 17,394,571
4 - 0	3	\$ 1,162,059
4 - 0	80	\$ 47,663
3 - 0	163	\$ 20,274
3 - 0	2,782	\$ 3,877
2 - 0	2,100	\$ 4,102
2 - 1	20,572	\$ 2,100
TOTAL	25,701	\$ 18,634,646